

Ruth Fortuño de Calzada: educadora de vocación y administradora con tesón, bibliografía mínima anotada

Prof. Maribel Caraballo Plaza
Bibliotecaria
UPR - Ponce

Datos biográficos¹

Nació en Ponce el 14 de abril de 1922 la niña inscrita con el nombre de Ruth Fortuño Ortiz. Sus padres Luis Fortuño y Francisca Ortiz le inculcaron grandes valores desde el seno familiar. Su amor al prójimo, su compromiso laboral y su alto sentido de la ética fueron características que demostraba en cada lugar donde tuvo la oportunidad de presentarse. Estudió en la Ponce High y al graduarse en el 1940 se trasladó a la UPR Recinto de Río Piedras. Obtuvo el Bachillerato en Artes con concentración en Educación en el 1944, y recibió la medalla Antonio S. Pedreira por ser la estudiante más destacada en literatura puertorriqueña. Mientras trabajaba, obtuvo la licencia en Supervisión y Administración en el 1958; y completó la maestría en Educación en la Universidad de Nueva York en el 1962.

Junto a su esposo Héctor Calzada Matos procrearon dos hijos: Ruth Eminent y Héctor Luis, ambos dedicados al ámbito educativo; y adoptaron en su hogar a Sylvia Rodríguez, como una integrante más de la familia.

Entre los años 1968 al 1978 fue integrante de la Asamblea Municipal de Ponce, ocupando puestos como presidenta de la Comisión de Educación, miembro del Comité Especial de Boletín e integrante de comisiones tales como Turismo y Ornato; y Servicio Público.

Su primera experiencia profesional en el campo educativo fue como maestra en el Programa de Adultos y Veteranos de Ponce en 1944. Posteriormente, en el Departamento de

Instrucción Pública laboró como maestra de ciencia y matemática en Peñuelas. Más tarde fue trasladada a Ponce e impartió clases de estudios sociales. En el 1957 fungió como Directora Asociada en la Ponce High y ofreció clases de historia y literatura. Entre los puestos administrativos que ocupó en Ponce cabe mencionar que fue directora asociada de la Escuela Intermedia Thomas Armstrong Toro; directora de la Escuela Intermedia Central y de la Hemeterio Colón Warens; y de la Ponce High desde 1964 al 1970, donde también fue egresada de la institución.

En 1970 comenzó a trabajar como Directora de la Oficina de Admisiones y Registradora, en el recién inaugurado Colegio Regional de Ponce de la Universidad de Puerto Rico, formando de esta manera parte de la historia inicial de la institución. Desde el 1972 al 1975 ocupó el puesto de Decana Asociada de Asuntos Estudiantiles y regresó a ofrecer clases en el Departamento de Educación del Colegio Regional hasta el 1976 cuando se acogió a la jubilación. El trabajo realizado en la universidad y su compromiso con la educación fueron aspectos esenciales para regresar a la misma, pero en esta ocasión como Directora y Decana, siendo la primera fémina en ocupar esta posición.

La profesora Fortuño fue admirada por la comunidad universitaria por su dinamismo, entusiasmo, entrega y dedicación. Conocía a todos los empleados por su nombre, los saludaba siempre y escuchaba sus necesidades. En la medida de lo posible, actuaba para satisfacer las mismas. Los estudiantes la

llamaban cariñosamente titi Ruthie, pues para ella eran su inspiración y reto, el motivo y el fin de su diario quehacer (Gil de Lamadrid, 1974) y se lo demostraba constantemente. Si caminaba por un pasillo y veía una lata de refresco en el piso se bajaba, la recogía y la colocaba en el zafacón, acción que era emulada por sus semejantes. Laboró en esta segunda vuelta hasta el 1985, cuando se retiró del servicio público.

Perteneció a diversas organizaciones profesionales; a saber: la Asociación de Maestros de Puerto Rico, Asociación Nacional de Educación, Asociación de Registradores y Oficiales de Admisión de Puerto Rico, Asociación de Exalumnos de la Universidad de Nueva York y la *National Geographic Society*. Además, fue merecedora de homenajes y reconocimientos por parte de ciudadanos, insulares, nacionales e internacionales, tales como Educadora del Año (1979), por la Phi Delta Kappa; Mujer distinguida de Ponce, por el Municipio; Jefa del Año, por la Asociación Nacional de Secretarías; León de Oro, por la Unión de Mujeres Americanas; Miembro Honorario y el Premio de Excelencia en la Educación María Serra, ambos otorgado por la Cámara de Comercio de Ponce.

Sus ojos dejaron de ver la luz de su hermosa ciudad ponceña el 4 de octubre de 1989. Luto, tristeza y consternación sufrimos quienes

tuvimos la oportunidad de conocerla. Alegría y reconocimiento demostramos al ser partícipes de su legado de amor, el cual resurge cada vez que se pronuncia su nombre.

Ruth Fortuño de Calzada, nombre grabado en la tarja de Educación de la Fuente Lineal de los Ponceños Ilustres en 1992, durante la celebración del Tricentenario de la ciudad. En el 1997 la Universidad de Puerto Rico en Ponce denominó el edificio académico con su nombre, para recordar a la comunidad universitaria el compromiso que tenemos con la institución y con la educación de nuestros estudiantes, emulando de esta manera la gesta de esta educadora y administradora sin igual.

El Centro de Estudios Puertorriqueños Socorro Girón se honra, una vez más, al elaborar un documento bibliográfico que evidencia la trayectoria profesional de una funcionaria líder que supo reconocer la importancia del estudiante, de sus colegas, de su institución. Usted se esmeró al ofrecer un servicio público de alta calidad en el ámbito educativo y administrativo con solidez, empatía y pasión. A usted, Ruth Fortuño, gracias por su entrega y legado en la celebración de su centenario (1922-2022).

Bibliografía

Agasajan secretarías Colegio Tecnológico. (1982). [Recorte periodístico]. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Foto de varios empleados de la institución que participaron de la actividad en honor a las secretarías, entre ellos la profesora Fortuño.

Brignoni, B. (1978, 4 de febrero). CES nombra Prof. Ruth Fortuño directora Colegio Regional de Ponce. *El mundo*, p. 11-A.

Incluye breves datos sobre el nombramiento de la educadora como Directora de la institución.

C. de Álvarez, M. de los A. (1978, 14 de febrero). Aplauden un nombramiento. *El nuevo día (Cartas)*, p. 18. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

La remitente responde favorablemente al planteamiento realizado por Cándida Torres como resultado del nombramiento de la profesora Calzada y destaca el desempeño de esta en los diferentes puestos administrativos que ocupó con anterioridad.

Calzada Fortuño, R. E. (1989, 6 de octubre). [Poema]. A mi madre, Ruth Fortuño de Calzada. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Poema dedicado a la profesora Fortuño en su deceso, escrito por su hija Ruthemi. Expresó en versos la vida y cualidades que distinguían a su progenitora y por las cuales fue admirada entre la comunidad universitaria. El mismo fue leído y distribuido en los actos de Designación del Edificio Prof. Ruth Fortuño de Calzada el 2 de septiembre de 1997.

Capó, R. (1997, 2 de septiembre). Designación Edificio Académico de la UPR-Ponce Ruth Fortuño de Calzada. Universidad de Puerto Rico en Ponce. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Hoja de trámite que incluye el comunicado de prensa enviado a los medios periodísticos sobre la actividad llevada a cabo en la designación del edificio académico Ruth Fortuño de Calzada, copia de la tarja conmemorativa develada y foto de la entrada principal del edificio académico con el nuevo nombre a partir de esta fecha.

Carnaval de Ponce 1977. (1977). [Foto]. Gobierno Municipal de Ponce, p. 5. (CEP 394.25 C2881 1977).

Foto de los integrantes de la Asamblea Municipal de Ponce, entre ellos la profesora Fortuño quien fungía como Vicepresidenta de la misma.

Designación Edificio Académico Ruth Fortuño de Calzada. (1997, noviembre). [Foto]. *Leo*, 12(72), 25.

Foto de familiares y autoridades universitarias frente a la placa titular de la designación del edificio académico con el nombre de la profesora Fortuño.

Fortuño de Calzada, R. (1971, mayo). La registradora informa. *Leo*, 2(3), 6.

Describe los servicios que se llevan a cabo desde su oficina; el personal que labora en la misma; detalles de las solicitudes de admisión recibidas, procesadas y aceptadas, incluyendo los pueblos de procedencia de los estudiantes seleccionados.

Fortuño de Calzada, R. (1971, diciembre). Asociación Registradores y Oficiales de Admisiones. *Leo*, 2(8), 3.

Reseña de la actividad celebrada el 4 de noviembre de 1971 en la UPR Recinto de Mayagüez, donde fue electa secretaria-tesorera de la Asociación por los dos años subsiguientes.

Fortuño de Calzada, R. (1973, febrero). Calendario académico, Segundo semestre 1972-1973. *Ceiba*, 5(20), 2.

En su función de Decana Auxiliar en Asuntos Estudiantiles, detalla las actividades a celebrarse desde el 20 de marzo hasta el 3 de junio de 1973, cuando se llevarían a cabo los ejercicios de graduación.

Fortuño de Calzada, R. (1973, marzo). Día de Visita: *Open house*. *Ceiba*, 5(21), 2.

Detalla pormenores de esta actividad cuyo propósito es dar a conocer los programas académicos, las facilidades disponibles, las actividades que se ofrecen y el personal que labora en la institución.

Fortuño de Calzada, R. (1973, mayo). Mensaje a los graduandos. *Ceiba*, 5(23), 6.

Expresa regocijo y felicitaciones por el éxito alcanzado a los estudiantes que integran la Clase Graduanda 1973 en el Colegio.

Fortuño de Calzada, R. (1976, marzo). Grado asociado en educación elemental. *Leo*, 6(51), 9.

Puntualiza aspectos relacionados con la creación, aprobación y obtención del grado asociado en Educación Elemental del Colegio Regional de Ponce la Universidad de Puerto Rico. Incluye una foto de la primera clase graduada del programa en el 1976. La profesora Fortuño fue la supervisora de la práctica docente.

Fortuño de Calzada, R. (1983, enero-junio). Notas para una ética profesional del profesor universitario. *Ceiba*, 6(11), 2-15. <https://revistas.upr.edu/index.php/ceiba/article/view/6191/4888>

Presenta aspectos relacionados con la ética profesional desde su perspectiva de vida en el ámbito pedagógico y cultural. Finaliza la exposición indicando que lo importante es que el profesional propicie un clima de entusiasmo hacia la verdad en todas sus vertientes.

Fortuño de Calzada, R., López Zayas, P. J. & García González, E. (1983, 25 de abril). Proclama Semana de la Secretaria. Universidad de Puerto Rico en Ponce. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Proclama personalizada donde se reconoce la labor realizada como secretaria de la institución a nombre de la Srta. Maribel Caraballo.

Fortuño Janeiro, L. (1964). [Foto]. *Álbum histórico de Ponce 1692-1963, contentivo de los más importantes datos históricos y de una exposición gráfica de su cultura y progreso*, s.n., p. 378. (CEP 972.9577 A345 1964).

Foto de la Prof. Ruth Fortuño cuando laboró como Directora de la Escuela Intermedia Hemeterio Colón Warens, de Ponce.

Fowlie de Flores, F. (2013). [Biografía]. *Educadores ponceños ilustres*. Universidad de Puerto Rico en Ponce, Biblioteca Adelina Coppin-Alvarado, Centro de Estudios Puertorriqueños Socorro Girón, pp. 49-51. (CEP 370.97295 F789e)

Datos biográficos de la educadora reseñados por la bibliotecaria Fay Fowlie.

Fowlie de Flores, F. (1997). *Ponce, Perla del Sur: una bibliografía anotada*. Universidad de Puerto Rico en Ponce, Biblioteca Adelina Coppin-Alvarado, Centro de Estudios Puertorriqueños Socorro Girón, p. 124. (CEP 016.97295 F789p 1997).

Reseña del libro *Quién es quién en Ponce y leyendas de antaño*, de Mariano Vidal Armstrong, en la cual el autor incluye nombres de personalidades destacadas en Ponce durante la década de 1980, entre ellos el de la educadora Ruth Fortuño.

Gil de la Madrid, J. (1974, mayo). Con digno honor. *Leo*, 10(33), 2.

Detalles del reconocimiento otorgado a la educadora por parte de la Asociación Nacional de Secretarías, Capítulo de Ponce, por su labor como Jefa del Año, honor que se concedió por vez primera a una fémina.

Honrando a un compañero. (1973, febrero). [Foto]. *Ceiba*, 5(20), 2.

Foto donde la profesora Fortuño entrega placa al Prof. Pedro Henríquez, director del Centro de Recreación, en reconocimiento por su aportación hacia el deporte institucional.

Maldonado, N., Rodríguez, L. D., Ibern, J. A., Ramírez Rivera, J. & Fortuño de Calzada, R. (1984). Información heráldica institución. *Revista Cayey*, 44-45, 93-102.

Cartas enviadas al Dr. J. J. Santa-Pinter, catedrático del departamento de Ciencias Sociales del Colegio Universitario de Cayey de la UPR, por diversas autoridades universitarias del Sistema relacionadas con la heráldica institucional que iban a acuñar en el escudo de sus respectivas unidades.

Merino Méndez, R. (1984, 8 de abril). Doña Ruthie: su especialidad es escuchar. *El mundo (Ellos son especiales)*, p. 14-D.

Una de las características exhibidas constantemente por doña Ruthie era escuchar a todos los que ocupan su tiempo para brindarles el servicio que necesitaban. Esto en reciprocidad a lo que esperaba de ellos, pues tenía una gran fe en la capacidad de su personal y se preocupaba por entender las inquietudes de la juventud.

Propuesta para designar el edificio académico con el nombre de la Profesora Ruth Fortuño de Calzada. (1996, 12 de junio). Universidad de Puerto Rico, Administración de Colegios Regionales. Colegio Universitario Tecnológico de Ponce, 12 págs. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Copia de la propuesta sometida al Senado Académico de la Administración de Colegios Regionales de la Universidad de Puerto Rico para dar seguimiento a la solicitud. Incluye las partes generales de una propuesta: introducción, marco legal, justificación, una extensa biografía de la profesora Fortuño y copia de una foto tamaño 8½ x 11 de la educadora.

Rinden homenaje a Ruth Fortuño de Calzada en UPR. (1997, 10-16 de septiembre). *La perla del sur (Balcón)*, p. 40. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Se describe información del homenaje rendido a la profesora Fortuño donde el edificio académico de la Universidad de Puerto Rico en Ponce fue denominado con su nombre.

Rivera, M. (1978, 8 de febrero). Toma posesión en Ponce la primera mujer en dirigir un Colegio Regional en UPR. *El mundo*, p. 12-C. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

El periodista detalla aspectos de la toma de posesión al puesto de Directora y Decana del Colegio Regional de Ponce que le fue otorgado a la profesora Fortuño. Incluye las primeras palabras que ofreció a los asistentes en la actividad.

Rodríguez Droz, A., Rodríguez Soldevila, J. & García Ramírez, J. (1997, 2 de junio). Merecido reconocimiento a ilustre educadora ponceña. (CEP Ar: Fortuño de Calzada Ruth)

Resumen del proceso que se llevó a cabo para lograr el reconocimiento de designar el edificio académico con el nombre de Doña Ruth. Se identifican los detalles más sobresalientes de su vida y legado.

Ruth Fortuño de Calzada: 1922-1989. (s.f.). Datos biográficos, 3 págs. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Sastre de Balmaceda, M. (2021, 14 de septiembre). [Poema inédito]. *A la Prof. Ruth Fortuño de Calzada (R.I.P.)*. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Poema a ser presentado como parte de las actividades planificadas para la celebración del centenario de la Prof. Ruth Fortuño, el cual forma parte de este documento bibliográfico y que fue solicitado por la bibliotecaria Maribel Caraballo.

Universidad de Puerto Rico, Administración de Colegios Regionales, Senado Académico. (1997, 4 de junio). Certificación Núm. 1996-97-86, 2 págs. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Documento donde el Senado Académico de la UPR aprobó por unanimidad la solicitud para designar el edificio académico de la UPR en Ponce con el nombre de la Prof. Ruth Fortuño de Calzada, según peticionado por el Comité de Asuntos Claustrales de la mencionada institución universitaria.

Universidad de Puerto Rico, Colegio Universitario Tecnológico de Ponce. (1997, 9 de septiembre). [Programa]. Designación Edificio Prof. Ruth Fortuño de Calzada. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Programa general de las actividades llevadas a cabo como parte de la designación del edificio académico con el nombre de la profesora Fortuño.

Universidad de Puerto Rico, Colegio Universitario Tecnológico de Ponce. (1997, 9 de septiembre). [Invitación]. Designación Edificio Prof. Ruth Fortuño de Calzada. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Invitación enviada para los actos protocolares de la designación del edificio académico con el nombre de la profesora Fortuño.

Universidad de Puerto Rico, Junta de Síndicos. (1997, 12 de julio). Certificación Número 013-1997-98, 1 pág. (CEP Ar: Fortuño de Calzada, Ruth)

Acuerdo llevado a cabo por la Junta de Síndicos para designar el Edificio Académico del Colegio Universitario Tecnológico de Ponce con el nombre de la Prof. Ruth Fortuño de Calzada.

Vidal Armstrong, M. (1986). *Quién es quién en Ponce y leyendas de antaño*. Imprenta Fortuño, p. 62. (CEP 920.07295 V648q)

Incluye datos biográficos y foto de la educadora ponceña.

Se incluye el poema inédito solicitado de manera especial a la Prof. Margarita Sastre de Balmaceda para la celebración del Centenario de la Prof. Ruth Fortuño de Calzada, a quien agradecemos encarecidamente su colaboración.

**A la Profesora Ruth Fortuño de Calzada
(R. I. P.)**

Recogemos hoy
 la buena semilla
 que sembraste
 ayer.
¡Gracias!
 porque fuiste
 cual brillante estrella
 que guía
 y enseña
 en el caminar.
Ángel de la guarda
 préstame tus alas
 para que podamos
 contigo volar
 cuando la parcela
 que estamos cuidando
 no nos necesite
 ¡más!
Pide por nosotros,
 que todos formamos
 la Universidad,
 que seamos fuertes,
 como tú lo fuiste,
 sin jamás perder
 ¡sensibilidad!

Margarita Sastre de Balmaceda
14 de septiembre de 2021

Nota:

¹ Los datos para elaborar esta biografía fueron obtenidos en su mayoría del libro de la profesora Fay Fowlie (2013)

